



## ～新年 明けましておめでとうございます～

13日間の冬休みを終え、子どもたちが元気に登校してきました。「明けましておめでとうございます」の挨拶と共に、旅行に行った話やお年玉をたくさんもらった話、いとこと遊んだことや買い物に行ったことなどなど話題は尽きず、年末年始を日本の伝統的な行事に触れながら、楽しく家族で過ごした子どもたちの笑顔を見て、とても嬉しくなりました。一方で、2学期に引き続きインフルエンザで欠席した児童がおり、全員揃って始業式を迎えることができなかったことは残念でした。

3学期は登校日数が50日と短いですが、まとめの学期としてとても重要です。そこで、始業式では、次のような話をしました。



### 午年について

馬は昔から人々の暮らしを支えてきた動物で、速く、飛ぶように走ることから、午年は、「エネルギーッシュに前進する年」、強く駆け抜ける馬のように「成長や成功が期待される年」と言われています。更に今年は、60年に1度めぐってくる丙午（ひのえうま）の年。新しいこと、もう一度チャレンジしたいことに挑戦すると、よい結果が出る年なのだと思います。

今年は、ぜひ何事も恐れず、くじけず、チャレンジする年にしてほしいと思います。

### みなさんに期待すること

☆6年生：3学期は、中学校に向けての0学期です。中学校という新しい環境の中で、自分らしさを發揮していくには、自ら学び、自ら道を切り拓いていく力が必要です。そのためにも一人学び・とも学びの力に磨きをかけてください。

☆5年生：4月には6年生からバトンを引き継いで、学校のリーダーになります。下級生のお手本となることを意識して行動し、頼られるリーダーを目指してください。

☆4年生：4月から高学年の仲間入りです。児童会や縦割り班の班長を任せられることもあるでしょう。自分のことだけでなく、みんなのことも考えて行動できるようになります。

☆3年生：4月からは小学校6年間の後半戦が始まります。教わることから、下級生に教えることが増えてきます。自分の行動に責任が持てる上級生になってください。

☆2年生：4月から新しい勉強が増えます。理科や社会、外国語です。今の学習内容をしっかり身に付けておくことが大事です。特に九九はマスターしましょうね。

☆1年生：4月には新しい1年生が入学してきます。後輩ができます。後輩はあなたたちの行動を見て学びます。自分のことは自分でできるようになって、教えてあげられることを増やしていきましょう。

## 「一年の計は元旦にあり」

「計」とは計画のこと、「元旦」というのは「1月1日の朝」のことです。つまり、「何事も最初が肝心で、一年の計画や目標は、年の初めにしっかりと立てましょう」という教えです。また、一年のスタートであるお正月は、新たな目標や計画を掲げるのにとても適した節目と言われます。なぜなら、<sup>ただ</sup> 昨年までのことをリセットして、新しい年をどのように過ごしていくかを決める「正すべき月」だからです。どのように正したらいいのか…そのヒントは「正」の字に隠されています。「正」を分解すると…「一」と「止」になります。つまり、一度立ち止まって昨年を振り返り、校長先生が期待する姿になるには何が足りないか、正しいことは何か、今自分がやるべきことは何か等よく考えて、今年の目標、3学期の目標を立てましょう。そして、午年にふさわしく、全員がそれぞれの目標に向かって一步踏み出し、先生や家族、お友だちと協力しながら、何事も「うま」くいく年にしていきましょう！



### 余談ですが・・・

「一年の計は元旦にあり」に続きがあることをご存じですか？由来は諸説ありますが、その中の一つに中国・明代の官僚で学者でもあった馮應京が著した「月令広義」（中国の伝統的な年中行事・儀式・しきたりの解説）という本があり、その一節の「四計」から伝えられたという説が有力です。そこには、次のように書かれています。

### 一日の計は朝にあり 一年の計は元旦にあり 一生の計は勤にあり 一家の計は身にあり

これは「一日は朝の気持ちのあり方で決まり、一年は年のはじめの決意で決まり、人生はまじめに働くことで決まり、一家の将来は身の振り方（生き方）で決まる」という意味です。

人間の成長には節目が必要です。一日のことでいうと朝のスタート。特に、早起きして朝食をしっかりと食べることは、睡眠によって下がっていた体温を上げ、体を目覚めさせたり、脳のエネルギーを活性化させたり、朝の排便を習慣づけたりするために、極めて重要なと言われています。今学期も、子どもたちが元気に生き生きと学校生活が送れますよう、「早寝・早起き・朝ご飯」へのサポートをよろしくお願ひいたします。

**追伸** 始業式後、「一校（学校）の計は？」と自分自身に問いかけてみました。その心は、やはり「授業にあり」です。学校生活の中でいちばん長い時間を費やすのは授業です。子ども同士が関わりながら一人学び・とも学びに取り組む姿や、教職員が子ども達に寄り添い、誰一人取り残さないよう努力している姿等、そういった「授業」のあり様が、学校のあり様を決めると考えます。子ども達が生き生きと友達と豊かに関わりながら持てる力を最大限発揮し、成長できる授業をめざして、本年も教職員一同、日々精進してまいります。ご理解とご協力のほどよろしくお願ひいたします。

令和7年度

## 2月の行事予定

四万十市立八束小学校

日	曜日	朝活動	行事	※SC…スクールカウンセラー	給食	放課後学習	スクールバス
1	日						
2	月	生活			○	○	16:20
3	火	マラソン			○	○	16:20
4	水	読み聞かせ	クラブ（6校時）		○		14:40
5	木	マラソン	年長児体験入学		○	○	16:20
6	金	マラソン	学校経営アドバイザー訪問（3校時）		○	○	16:20
7	土				○	○	16:20
8	日						
9	月	保健			○	○	16:20
10	火	マラソン	昔遊び体験（1・2年）・教職員研修のため給食後放課		○		12:45
11	水		建国記念日				
12	木	マラソン	第5回PTA役員会		○	○	16:20
13	金	マラソン	SC来校・避難訓練（弾道ミサイル）		○	○	16:20
14	土						
15	日						
16	月	生活			○	○	16:20
17	火	マラソン			○	○	16:20
18	水	学習			○	○	14:40
19	木	マラソン			○	○	16:20
20	金	マラソン			○	○	16:20
21	土						
22	日						
23	月		天皇誕生日				
24	火	マラソン			○	○	16:20
25	水	学習	委員会・代表委員会（6校時）		○		16:20
26	木	マラソン			○	○	14:40
27	金	マラソン	学校詩集「川の子」締切り		○	○	16:20
28	土	朝掃除	参観日（AM）				

※変更等がありましたら、その都度 tetoru にてお知らせいたします。

**お知らせ** 12月に実施した「生活科・総合的な学習の時間発表会」でいただいたご意見（評価）を基に、校内で検討した結果、1月30日（金）にしまんとぴあで開催される「ふるさと発見！四万十の子ども研究発表会」には5・6年生が学校代表として出場することになりました。